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Miércoles 27 de abril de 2022. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Jornada, Reforma, Crónica, La Razón, El Heraldo de México, 24 Horas, Excélsior, El Financiero, La Prensa, 
Reporte Índigo, Contra Réplica, Milenio, El Sol de México, El Universal, Publimetro. 
 
Concluye la fase de atención prioritaria a la pandemia: AMLO/La Jornada, Reforma  
El uso de cubrebocas ya no será imprescindible en espacios públicos. México está en condiciones de dar por terminada la 
fase de atención prioritaria a la pandemia de covid, con lo que arrancará en el país nueva etapa en materia de salud para 
dotar del servicio a quienes no tienen seguridad social, dio a conocer ayer el presidente López Obrador durante la 
conferencia de prensa en Palacio Nacional, en la que como cada martes se ocupó parte del espacio para dar detalles en 
torno a la situación sanitaria. En tanto, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó que mañana iniciará el 
registro para vacunar contra el covid a niños mayores de 12 años de edad y precisó que ante la baja en los contagios en el 
país, el cubrebocas ya no es una medida sanitaria imprescindible en espacios públicos y sólo se recomendaría portarlo en 
sitios cerrados.  
 
Abren registro para mayores de 12/Reforma  
A partir del próximo jueves se abrirá el registro para la vacunación contra covid de niñas y niños de 12 años en adelante 
anunció ayer el Gobierno federal. “No solamente niñas y niños con comorbilidades, sino también todos los niños sanos y no 
sanos de 12 años en adelante, cobertura universal para niños a partir de 12 años”, comentó Hugo López-Gatell, 
subsecretario de Salud. En conferencia en Palacio Nacional, López-Gatell detalló que el registro de vacunación para este 
grupo poblacional podrá hacerse en la página mivacuna.salud.gob.mx a partir del 28 de abril. Asimismo, en un repaso 
general de los logros alcanzados por el Gobierno, el funcionario de Salud destacó el ritmo de vacunación, que ha permitido 
que 90 por ciento de los adultos del País haya sido vacunado.  
 
López-Gatell decreta el fin de la pandemia/Crónica  
El subsecretario Hugo López-Gatell decretó ayer el fin de la pandemia de covid en México y dijo que el país está entrando a 
una fase “endémica”. Justificó que ahora solo hay un promedio de menos de 300 nuevos contagios diarios, entre cuatro y 
ocho muertes al día, una ocupación hospitalaria de 2% y una cobertura de vacunación del 90% de la población con 18 años y 
más. “Con base en estos criterios, aunque todavía están por formalizarse por parte de la OMS, podemos identificar que en 
México estamos ya cerrando el ciclo epidémico y transitando hacia el estado endémico”, dijo en Palacio Nacional. Hugo 
López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, anunció también en la conferencia mañanera que se 
vacunará de forma universal contra la covid a menores de edad de 12 años en adelante. “Abrimos el registro para la 
vacunación; estará abierto a partir del próximo jueves 28 de abril”.  
 
Tunden a Gatell por el cubrebocas/Reforma  
Luego de que el Subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, asegurara que ante la disminución de contagios de Covid en el 
País, el cubrebocas ya no es una medida sanitaria “imprescindible”, el anuncio fue cuestionado por médicos y 
Gobernadores. El Gobernador morenista de Puebla, Miguel Barbosa quien desde hace dos años ha criticado al funcionario 
federal, ahora afirmó que para Puebla no es importante el argumento que dio López-Gatell y aseguró que en su 
Administración le harán caso a sus propias evaluaciones. “Hace mucho tiempo, dentro de los dos años que llevamos de 
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pandemia, que no es importante Gatell. En Puebla no es importante lo que diga Hugo López-Gatell”, aseguró. En Jalisco, el 
Gobernador Enrique Alfaro señaló que se mantendrá el uso del cubrebocas para evitar contagios de covid. Dijo que en la 
entidad se ha mantenido una política sanitaria independiente a la marcada por las autoridades federales. “Durante dos años 
lo que haya dicho López Gatell me parece que queda para el juicio de la historia”, señaló. Ayer, el Subsecretario de Salud, 
Hugo López-Gatell, aseguró que ante una baja en contagios de covid, el cubrebocas ya no es una medida sanitaria 
imprescindible.  
 
Mensajes pueden generar mala percepción/La Razón  
Virólogos del país advirtieron que bajar la guardia por completo no es una buena opción cuando comienza a controlarse la 
emergencia sanitaria por covid, por ello, los mensajes “triunfalistas” de Hugo López-Gatell pueden generar una percepción 
que no es la adecuada, a pesar de que vayan a la baja los casos positivos en México. “El mensaje triunfalista de Hugo López-
Gatell puede generar cierta percepción entre la ciudadanía y aún no es momento de bajar la guardia por completo, ya que 
nos arriesgamos a escenarios como los que se están viviendo en otras partes del mundo, en donde hay un alza en los 
contagios”, explicó Rodrigo Jácome, virólogo de la UNAM.  
 
Van contra mascarilla/El Heraldo de México  
El gobierno de Coahuila analiza la posibilidad de eliminar el uso de cubrebocas en ciertos lugares cerrados, a raíz de la baja 
en contagios y como parte de la estrategia para seguir atendiendo la pandemia por la covid. De aprobarse, la entidad se 
convertiría en la tercera del país en retirar la obligatoriedad de la mascarilla. En reunión del Subcomité Técnico Regional 
covid Laguna, el gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme, pidió a la Secretaría de Salud evaluar en qué áreas específicas se 
puede dejar de utilizar el cubrebocas como medida obligatoria, sin disparar los riesgos de una escalada de contagios. En 
contraste, Jalisco mantendrá la medida sanitaria, pese a lo dicho por el subsecretario de salud federal, Hugo López-Gatell, 
de que ya es prescindible, confirmó el gobernador de la entidad, Enrique Alfaro.   
 
Advierte Barbosa sobre venta ilegal de vacunas Covid/24 Horas, Excélsior  
Dice el gobernador poblano que el fenómeno comenzó con la distribución del biológico en dependencias del sector Salud A 
partir de que las vacunas contra el covid se comenzaron a distribuir en hospitales y centros de salud del IMSS y del Gobierno 
estatal, empezó a registrarse la venta del biológico a privados, reveló el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta, 
quien advirtió que su administración procederá legalmente en los casos que sean detectados. En la habitual 
videoconferencia de prensa, el mandatario estatal llamó a la población a no prestarse a esta actividad ilícita, tras alertar 
que, a diferencia de las autoridades, los doctores particulares no garantizan que la vacuna no esté caduca. “Vamos a ser 
muy rigurosos, quien haga eso, lo vamos a denunciar penalmente”, declaró Barbosa. Resaltó que la Secretaría de Salud se 
asegura que todo el biológico aplicable se encuentra en buenas condiciones. “La garantía de que no se va a aplicar ninguna 
vacuna caduca, esa es una responsabilidad del Gobierno, pero los doctores privados sí la pueden aplicar”.   
 
Se desploma la cobertura en el sistema básico de vacunación/Crónica  
Los niveles oficiales de cobertura del sistema básico de vacunación en México se desplomaron: de acuerdo con la Secretaría 
de Salud, el porcentaje de atención a niños de un año de edad cayó a 79.7% en 2019, cuando de 2012 a 2018 se había 
mantenido entre 85 y 90%. En 2020 disminuyó a 74.6%, nivel no visto desde 2008. Y en 2021 repuntó un poco y se ubicó en 
83.1%. Uno de los miles de ejemplos: En la cartilla de vacunación de Celeste —2.5 años — abundan los espacios vacíos: le 
falta la vacuna para prevenir la hepatitis B, la varicela y todos los refuerzos de la poliomielitis. Como dato revelador en 
México, el tétanos neonatal reapareció en tiempos recientes: con un caso en Yucatán en 2019, después de tres años sin 
registros; y otro en 2020, en Baja California. “En gobiernos anteriores se dijo que tenían una cobertura arriba de 95 por 
ciento, pero era falso, el sistema de salud ya estaba mal”, según Hugo López-Gatell, subsecretario de prevención y 
promoción de la salud.  
  
Dara México prioridad a vacunas de AL/El Financiero  
México le dará prioridad a la compra de vacunas que se produzcan en América Latina y el Caribe, aseguró el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. En un mensaje a medios, el canciller recordó que existe un compromiso hecho por 
México en septiembre del año pasado, en el que los países miembros de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (Celac) priorizarán las vacunas latinoamericanas. En este sentido, Ebrard no descartó la idea de que México 
pudiera adquirir vacunas contra el covid desarrolladas en Cuba, aunque explicó que eso no es competencia de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores. “Ya tenemos autorizada la vacuna de Cuba. Ya la aplicó en su población, con buenos resultados, 
entonces podría haber una adquisición de vacunas, eso es una de las posibilidades de este viaje. Depende de 
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la Secretaría de Salud que lo determine”, aseguró. México fue uno de los primeros países en autorizar el uso de la dosis 
cubana Abdala, después de que la Cofepris considerara que la inyección cumplía con todos los requisitos necesarios.  
 
Temen más enfermos mentales en la calle/Reforma  
Con la reforma que pretende que las enfermedades psiquiátricas se traten en centros de salud que carecen de recursos, se 
corre el riesgo de que crezca el número de enfermos mentales en la cárcel y en situación de calle, advirtió María Elena 
Medina Mora, directora de la Facultad de Psicología de la UNAM. “Viene sin presupuesto, eso quiere decir que todavía no 
tenemos reforma, sino una primera ley que, sin crear espacios en los hospitales generales para la atención psiquiátrica, 
tendremos muchas más personas enfermas en la cárcel y en condición de calle”, dijo durante su participación en la Semana 
de la Innovación 2022: Aportaciones de la Industria Farmacéuticas, de la Asociación Mexicana de Industrias de Investigación 
Farmacéutica. Reforma publicó que el nuevo modelo de atención a la salud mental busca que todos los centros de salud en 
el primer nivel de atención ofrezcan tratamiento a las enfermedades mentales. Juan Manuel Quijada, director de los 
Servicios de Atención Psiquiátrica de la Secretaría de Salud, explicó que los pacientes cuya gravedad amerite internamiento 
recibirán atención especializada.  
 
Esclerosis múltiple afecta a dos o cuatro mujeres por cada hombre/La Jornada  
La esclerosis múltiple (EM) es una de las principales causas de discapacidad no traumática en adultos jóvenes en México. Se 
estima que cerca de 30 mil personas son afectadas por la EM, enfermedad autoinmune, crónica y neurodegenerativa que 
causa pérdida de la calidad de vida. En el contexto del Día Internacional de la Esclerosis Múltiple 2022, que se conmemora 
el 30 de mayo, integrantes del Comité Mexicano para el Tratamiento e Investigación en Esclerosis Múltiple (Mexctrims) 
señalaron que la mayoría de casos se detectan entre 20 y 40 años, por lo que es prioritario el acceso a diagnóstico y 
tratamiento oportunos. La doctora Gloria Llamosa García, secretaria y vicepresidenta de Mexctrims, indicó que la EM afecta 
a dos a cuatro mujeres por cada hombre, por lo que “sin diagnóstico oportuno se truncan planes de vida, con afectación en 
todos los niveles, tanto laboral, económico como social”.  
 
El insuficiente entrenamiento de las defensas centra las teorías sobre la hepatitis de los niños/Milenio  
La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha puesto sobre la mesa que puede deberse a un repunte de este 
microorganismo tras dos años en los que el virus predominante ha sido el coronavirus en sus distintas variantes. La 
explicación que ofrecen los pediatras es que «existe una falta de entrenamiento del sistema inmunológico» a determinados 
virus, «que por las determinadas situaciones de estos dos años anteriores propiciadas por la pandemia no han sufrido», 
explica Teresa CenaIo, pediatra en Zaragoza y portavoz de Asociación Española de Pediatría de Atención Primaria (Aepap).  
 
Las vacunas salvan cinco vidas por minuto en los países de bajos ingresos/La Jornada  
Actualmente en el mundo se dispone de vacunas para prevenir más de 20 enfermedades potencialmente mortales. La 
inmunización evita entre 2 y 3 millones de muertes al año, sin contar el covid. A pesar de los progresos realizados, queda 
mucho por hacer para continuar llegando a las personas que no tienen suficiente acceso a las vacunas. De acuerdo con 
datos de la OMS y del Unicef casi 23 millones de niños al año no tienen acceso a inmunizantes. En conferencia de prensa 
virtual, Carlos Murillo, presidente regional para Pfizer Latinoamérica, destacó que la inmunización es un “componente clave 
de la atención primaria de la salud y un derecho humano indiscutible”. Añadió que a raíz de la pandemia se implementó la 
campaña de vacunación más grande del mundo. “Hay 11.4 mil millones de dosis de distintas compañías aplicadas en 184 
países y 58.8% de la población está completamente vacunada (dos dosis”).  
 
Estudian beneficios del cannabidiol en tratamiento de epilepsia farmacorresistente/Crónica  
Debido a que hay un conjunto de pacientes con epilepsia que no responden favorablemente a medicamentos y sólo tienen 
como opción cirugías extremadamente caras, el Cinvestav estudia la eficacia de la molécula cannabidiol extraída de la 
mariguana y que ha mostrado potencial beneficio para pacientes con epilepsia. La doctora Luisa Rocha Arrieta, 
investigadora del Departamento de Farmacobiología del Cinvestav Sede Sur, informó que el cannabidiol es uno de los 600 
componentes de la mariguana, pero no es psicoactivo. Actualmente se estudian sus efectos en modelos animales y en tejido 
de cerebro de pacientes con epilepsia que fueron sometidos a cirugías en el IMSS y en el Instituto Nacional de Neurología y 
Neurocirugía, que aceptaron donar esas muestras.   
 
La interrupción legal del embarazo cumple 15 años/La Prensa  
La Secretaria de Salud capitalina, Oliva López Arellano recordó que el primer aborto se realizó en el Hospital Materno de 
Cuautepec, ubicado en la alcaldía Gustavo A. Madero. Lo anterior lo mencionó la funcionaria Foro Conmemorativo de los 5 
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años de la aprobación de la Interrupción Legal del Embarazo (ILE) y ahí dijo que en total 247 mil 410 personas han 
interrumpido su embarazo legalmente en la Ciudad de México desde 2007, cuando se despenalizó el aborto. La funcionaria 
explicó que durante la pandemia de covid, el servicio de la ILE no tomó descanso pues las personas que solicitaron el 
servicio en los hospitales reconvertidos fueron remitidas a Centros de Salud. Oliva López agregó que el acceso a la ILE se ha 
ido modificando, ya que al principio todas las personas que querían ejercer el derecho eran hospitalizadas y ahora son 
procesos ambulatorios.  
 
OPS pide incluir inmunización contra Covid en sistemas nacionales de vacunación/Reporte Índigo  
Como parte de la celebración de la Semana de la Vacunación en las Américas que comenzó el pasado 23 y culmina el 30 de 
abril, la directora de la OPS emplazó a los países a integrar sus esfuerzos de vacunación contra el covid en sus sistemas 
rutinarios de inmunización. Carissa Etienne recordó que durante el lanzamiento de las vacunas contra el coronavirus los 
países establecieron sistemas de emergencia, por lo que “ahora, podemos aprovechar esta infraestructura y fusionarla con 
nuestros sistemas de inmunización rutinarios para que sea más cómodo y accesible para las familias ponerse al día con 
todas sus vacunas a la vez" A modo de ejemplo, explicó que el Fondo Rotatorio de la OPS ha entregado unos 15 millones de 
dosis de vacunas contra la gripe a nueve países de la región que siguen reforzando sus esfuerzos de vacunación. Tras 
anunciar que 14 países de la región ya han alcanzado el objetivo de la ONS de vacunar al 70% de su población antes de la 
fecha límite del 30 de junio y que ocho más lograron una cobertura del 60%, la directora de la Organización destacó que en 
algunas zonas del continente la inmunización se ha ralentizado o estancado.  
 
Insta la OMS a no dejar de aplicar pruebas covid/La Jornada, Contra Réplica  
El director de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, instó ayer a los países a mantener la vigilancia de los contagios por 
coronavirus, y afirmó que estamos “ciegos” ante la propagación del virus debido a la disminución en las tasas de análisis. “A 
medida que muchos países reducen las pruebas, la OMS recibe cada vez menos información sobre la transmisión y la 
secuenciación”, aseveró. Indicó que la OMS registró la semana pasada la cifra de decesos semanal más baja desde marzo de 
2020, “de poco más de 15 mil muertes”. Ghebreyesus advirtió, no obstante, que debe prevalecer la cautela. Agregó que el 
coronavirus “no desaparecerá sólo porque los países dejen de buscarlo”, pues todavía se está propagando, cambiando y 
matando. Las autoridades de Pekín colocaron vallas y lanzaron una campaña de pruebas masivas para casi todos sus 21 
millones de habitantes, mientras crecen los temores de que la capital china termine con un duro confinamiento como 
Shanghái.  
 
En EU, 134% más casos Covid de los detectados/La Razón  
Con el peor saldo de contagios por covid a nivel mundial, Estados Unidos reconoció que su incidencia de casos es mucho 
mayor, pues al menos 60% de su población contrajo el virus, según un análisis de anticuerpos en sangre. Un rastreo de los 
Centros para el Control y Prevención de Enfermedades estima que 190 millones de estadounidenses cuenta con anticuerpos 
propios de la infección, especialmente tras la ola causada por la variante altamente contagiosa ómicron, misma que elevó 
sustancialmente la positividad desde finales de 2021 en todos los grupos de edad al convertirse en la cepa dominante. 
Según su Informe Semanal de Morbilidad y Mortalidad -que contempla 200 mil muestras de sangre en 18 estados-, la cifra 
estimada es casi el doble del total contabilizados a la fecha; ya que la diferencia es de 134%, en comparación con los 80 
millones 878 mil diagnosticados con el virus durante los dos años que llevan luchando contra éste.   
 
Primer caso humano de gripe aviar H3N8/El Sol de México  
China registró la primera infección humana con la cepa H3N8 de gripe aviar, dijo la autoridad de salud del país, pero afirmó 
que el riesgo de que se propague entre las personas era bajo. Un niño de cuatro años de la provincia central de Henan 
estaba infectado con la variante después de desarrollar fiebre y otros síntomas desde el 5 de abril. Ningún contacto cercano 
se infectó con el virus, dijo la Comisión Nacional de Salud en un comunicado. El niño había estado en contacto con gallinas y 
cuervos criados en su casa, agregó. La variante H3N8 se ha detectado previamente en otras partes del mundo en caballos, 
perros, pájaros y focas, pero no se han reportado casos humanos de H3NS, dijo el NHC. La comisión dijo que una evaluación 
inicial determinó que la variante aún no tenía la capacidad de infectar humanos de manera efectiva y que el riesgo de una 
epidemia a gran escala era bajo.   
 
Investiga Europa casos de hepatitis de infantil grave/Reforma  
El Centro Europeo para la Prevención y el Control de las Enfermedades (ECDC, por sus siglas en inglés) informó de unos 190 
casos inexplicables de hepatitis grave en niños de todo el mundo. El brote se notificó por primera vez este mes en Reino 
Unido que ha registrado 111 casos -la mayoría en niños menores de 10 años- y desde entonces se ha identificado en al 
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menos 12 países de todo el mundo entre ellos Estados Unidos e Israel. Se han reportado unos 40 casos en la Unión Europea 
y el Espacio Económico Europeo, dijo la directora del ECDC, Andrea Ammon. La hepatitis grave, o inflamación del hígado, es 
poco frecuente en niños por lo demás sanos. Excepcionalmente, los nuevos casos no presentan los virus típicamente 
responsables de la inflamación aguda del hígado: hepatitis A, B, C, D y E. Según la OMS, 17 niños han necesitado trasplantes 
de hígado, y uno ha muerto.  
 
OMS alerta por brote de ébola/El Universal  
La OMS dijo ayer que la República Democrática del Congo (RDC) está mejor preparada que en el pasado para afrontar el 
nuevo brote de ébola que se ha detectado, pero advirtió del riesgo de propagación porque el área afectada está muy 
conectada con la capital y países vecinos. El nuevo brote fue declarado este fin de semana y ha causado la muerte de dos 
personas.  
 
Se disparan los casos de depresión y ansiedad/La Jornada  
Con 25% de incremento en la prevalencia de depresión y ansiedad durante la pandemia de covid en el mundo, 
la salud mental será una prioridad en los próximos años. Frenar las altas tasas de suicidio, particularmente en adolescentes, 
así como la escalada de agresión y violencia en los varones, debe ser prioritario para los gobiernos, alertaron especialistas. 
Destacaron que los datos más recientes del Atlas Mundial de la Salud Mental de la OMS alertan de la necesidad, no sólo de 
destinar más recursos, sino incrementar las acciones para garantizar la prevención y atención oportuna de las 
enfermedades mentales. En la inauguración de la Semana de la Innovación 2022. La transformación del sector salud: 
Aportaciones de la industria farmacéutica, indicaron que prevalece un déficit de personal especializado, pues se estima que 
a nivel mundial sólo hay 13 trabajadores de la salud mental por cada 100 mil habitantes, cifra que es menor en países en 
desarrollo.  
 
Asma, mal incurable pero tratable, es padecido por 8 millones de mexicanos/La Jornada, Crónica  
Ocho millones de mexicanos padecen “la enfermedad crónica más común de las vías respiratorias”: el asma, que afecta a 
personas de todas las edades, suele ser confundida con otros males y es incurable, aunque “completamente tratable”. En 
vísperas del Día Mundial del Asma (3 de mayo), expertos convocados por la farmacéutica Sanofi ofrecieron una rueda de 
prensa sobre los “mitos” en torno a esta enfermedad padecida por una de cada 10 personas en el mundo. Said Arablin 
Oropeza, inmunólogo clínico, explicó que la mayoría de los pacientes son bien controlados con medicamentos inhalados, 
siempre y cuando se trate de las dosis correctas y medidas obvias, como dejar de fumar. El control de la enfermedad 
permite una vida normal, pese a su carácter crónico, aunque no existe tratamiento único.   
 
La importancia de la fotoprotección para prevención del cáncer de piel/Publimetro  
La primavera se caracteriza por el aumento en la temperatura y las actividades al aire libre que nos hacen estar más 
expuestos a los rayos solares. Si bien el sol es necesario y tiene beneficios a la salud, como promover la síntesis de la 
vitamina D, permitir la absorción de calcio y ayudar a mantener un buen estado de ánimo. También es capaz de producir 
daños a la piel si no se toman las medidas necesarias para protegerse. Para saber cómo protegernos y prevenir el cáncer de 
piel, conversamos con la doctora Rossana Llergo Valdez, presidenta de la Fundación Mexicana para la Dermatología. La 
especialista comenta que a partir de los tres años de edad es importante comenzar a proteger la piel para evitar daños al 
ADN de las células, lo cual posteriormente provoca manchas, envejecimiento prematuro, lesiones, inflamación e incluso 
cáncer.  

 
 
 


